

## Minuta de la primera sesión ordinaria de 2023

En la Ciudad de México, siendo las nueve horas con dos minutos del veintidós de septiembre de dos mil veintitrés tuvo verificativo, en modalidad a distancia, a través del uso de herramientas tecnológicas<sup>1</sup>, la primera sesión ordinaria de dos mil veintitrés de la Comisión Provisional de Vinculación con Organismos Externos (CVOE).

La sesión virtual contó con la asistencia de las siguientes personas:

### Consejeras y consejeros electorales

Erika Estrada Ruiz	Presidenta de la CVOE
Mauricio Huesca Rodríguez	Integrante de la CVOE
Sonia Pérez Pérez	Integrante de la CVOE
Ernesto Ramos Mega	Integrante de la CVOE
Bernardo Valle Monroy	Integrante de la CVOE

### Partidos políticos

Andrés Sánchez Miranda	Partido Acción Nacional (PAN)
Enrique Nieto Franzoni	Partido Revolucionario Institucional (PRI)
Yuri Pavón Romero	Partido Verde Ecologista de México (PVEM)
Eduardo Santillán Pérez	Partido Morena

### Funcionarias y funcionarios del Instituto

César Alberto Hoyo Rodríguez	Secretario Administrativo
Francisco Calvario Guzmán	Contralor Interno
Gustavo Uribe Robles	Encargado de Despacho de la Dirección Ejecutiva de Educación Cívica y Construcción de Ciudadanía (DEECyCC)
Cecilia Aida Hernández Cruz	Directora Ejecutiva de Organización Electoral y Geoestadística (DEOEyG)
Marco Antonio Vanegas López	Director Ejecutivo de Participación Ciudadana y Capacitación (DEPCyC)
María Guadalupe Zavala Pérez	Titular de la Unidad Técnica de Asuntos Jurídicos (UTAJ)
Salvador Gabriel Macías Payén	Titular de la Unidad Técnica de Comunicación Social y Difusión (UTCSyD)
Estefanía Mena Ibarra	Titular de la Unidad Técnica de Servicios Informáticos (UTSI)
Bernardo Núñez Yedra	Secretario Técnico de la CVOE

La consejera electoral Erika Estrada Ruiz, presidenta de la CVOE, agradeció al secretario técnico de la Comisión, así como a las personas integrantes de la Red de Observación

<sup>1</sup> Aplicación Microsoft Teams.

que siguieron la transmisión de la sesión.

Verificado el quórum, la consejera Estrada Ruiz dio formal inicio a la sesión con fundamento en los artículos; 46, fracción V y IX; 53, párrafos segundo y tercero, así como 60 y 61, primer párrafo, del Reglamento de Sesiones del Consejo General y Comisiones del Instituto Electoral de la Ciudad de México (Reglamento).

En ese sentido, el secretario técnico dio lectura a los puntos que integraron el orden del día y sometió a consideración de la consejera y los consejeros integrantes de la Comisión el orden del día y la dispensa de la lectura de los documentos correspondientes a la primera sesión ordinaria de 2023.

Se tomó la votación nominal correspondiente, aprobándose el orden del día y la dispensa de la lectura de los documentos sometidos a consideración del órgano colegiado, de conformidad con el artículo 46 del Reglamento por unanimidad, resultando el acuerdo siguiente:

- **CVOE/005/2023.** Aprobación del orden del día correspondiente a la primera sesión ordinaria de 2023 de la Comisión Provisional de Vinculación con Organismos Externos, celebrada el viernes 22 de septiembre de 2023.

Una vez aprobado el orden del día, se desahogan los puntos del orden del día.

**1. Presentación y, en su caso, aprobación del proyecto de minuta de la primera sesión extraordinaria de 2023 de la Comisión Provisional de Vinculación con Organismos Externos.**

La consejera presidenta de la Comisión sometió a consideración el proyecto de minuta de la primera sesión extraordinaria de 2023. Al no haber intervenciones, se toma la votación nominal correspondiente y, en consecuencia, fue aprobada por unanimidad.

En este sentido se instruye se envíe a la presidencia de este Instituto, se publique y se difunda en el portal de Internet institucional, en los plazos establecidos, resultando en el acuerdo siguiente:

- **CVOE/006/2023.** Aprobación de la minuta de la primera sesión extraordinaria de 2023 de la Comisión Provisional de Vinculación con Organismos Externos.
- 2. **Presentación del Seguimiento de Acuerdos aprobados en la primera sesión extraordinaria de 2023 de la Comisión Provisional de Vinculación con Organismos Externos, así como los temas relevantes en proceso de cumplimiento.**

La consejera Estrada Ruiz solicitó al secretario técnico informar sobre el estado de los acuerdos aprobados, los cuales se cumplieron en tiempo y forma.

La Comisión se dio por enterada del Seguimiento de Acuerdos. Al no haber intervenciones, se continuó con el desahogo del orden del día.

### **3. Presentación del Informe sobre la suscripción y seguimiento de convenios interinstitucionales**

La consejera presidenta solicitó al secretario técnico dar cuenta del seguimiento que se hizo a través de la Secretaría Ejecutiva, en concordancia con la Dirección de Vinculación con Organismos Externos.

El secretario dio cuenta que en este informe se detallan las acciones relacionadas con 19 instrumentos jurídicos, de los cuales tres han sido suscritos dentro del periodo que se reporta:

- Anexo Técnico número cinco al Convenio General de Apoyo y Colaboración entre el Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) y el Instituto Electoral Nacional Electoral (INE).
- Anexo financiero al anexo técnico número cuatro, al Convenio General de Apoyo y Colaboración en Materia Registral para los Procesos de Democracia Directa y Participativa en la Ciudad de México entre el IECM y el INE.
- Convenio General de Coordinación y Colaboración entre el IECM y el INE, para el Proceso Electoral Concurrente 2023-2024.

Adicionalmente, se informó que cuatro instrumentos están en proceso de suscripción, 11 más están siendo gestionados por el área responsable operativa, así como la cancelación de un convenio.

Se informó que se recibió una observación de la Dirección Ejecutiva de Participación Ciudadana y Capacitación, respecto de las actividades realizadas en el marco del Convenio de Apoyo y Colaboración entre el IECM y la Secretaría de la Contraloría General de la Ciudad de México, la cual fue atendida y circulada a los integrantes de esta Comisión, previo al inicio de la sesión.

La consejera presidenta destacó la importancia de este punto, ya que da cuenta de las actividades institucionales que se están realizando con distintas instancias del Estado mexicano, para coordinarnos rumbo al proceso electoral.

Destacó el Anexo Técnico que se celebró con el INE, en donde este Instituto Electoral se pone de acuerdo en este ejercicio de colaboración que se tiene rumbo a la Jornada Electoral en temas importantes como son los temas financieros, o bien, los temas de coordinación, para poder hacer el trabajo correspondiente.

Agradeció al área de vinculación y a todas las áreas involucradas en esta tarea, por realizar los trabajos necesarios para llevarlo a cabo. Al no haber más intervenciones, se dio por recibido el informe.

**4. Presentación de las modificaciones realizadas a la Estrategia de Vinculación con la Ciudadanía de la Ciudad de México residente en el Extranjero 2022-2024.**

La consejera presidenta de la Comisión pidió cuenta del punto. El secretario mencionó que en meses anteriores el Consejo General del INE aprobó tres documentos fundamentales:

- El plan Integral de Trabajo para el Voto de las Mexicanas y Mexicanos Residentes en el Extranjero, durante los procesos Electorales Federales y Locales 2023-2024.
- Lineamientos para la conformación de la Lista Nominal del Electorado en el Extranjero, para los Procesos Electorales Federales y Locales 2023-2024.
- La Estrategia Integral de Promoción del Voto de las Mexicanas y Mexicanos Residentes en el Extranjero 2023-2025.

En virtud de los documentos referidos, se realizaron las modificaciones pertinentes a fin de alinear la Estrategia de Vinculación con la Ciudadanía de la Ciudad de México residente en el Extranjero 2022-2024, ya que tienen el propósito de consolidar y reforzar los lazos de colaboración que la Secretaría Ejecutiva, a través de la Dirección de Vinculación con Organismos Externos (DVOE), ha estado promoviendo en aras de fomentar y salvaguardar los derechos político-electORALES de la ciudadanía de la Ciudad de México residente en el extranjero.

El consejero Bernardo Valle Monroy señaló que es un acierto por parte de las áreas del IECM y de la presidencia de la Comisión, la presentación de la modificación, ya que consideró conveniente trabajar de manera coordinada con el INE para que se optimicen recursos de manera más adecuada al ir de la mano.

Al no haber más intervenciones se tienen por recibidas las modificaciones presentadas.

**5. Presentación de informes sobre el cumplimiento de actividades contempladas en el programa de trabajo de la Comisión Provisional de Vinculación con Organismos Externos.**

- a) Informe sobre la encuesta de satisfacción en materia de negociaciones y apoyo logístico para la suscripción de convenios interinstitucionales del IECM.
- b) Informe sobre la realización de la conferencia. Principales aspectos del Proceso Electoral 2023-2024, en el plantel Casa Libertad de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México.
- c) Informe de la segunda *MasterClass* denominada “Inteligencia artificial, integridad y el potencial de las innovaciones tecnológicas”.

La consejera presidenta de la Comisión solicitó al secretario técnico dar una breve cuenta del contenido de los informes, mismo que atendió lo solicitado, en los siguientes términos.

El Informe sobre la encuesta de satisfacción en materia de negociaciones y apoyo logístico para la suscripción de convenios interinstitucionales del IECM recoge la percepción de las personas titulares de las áreas ejecutivas y técnicas del IECM respecto del apoyo que brinda la Secretaría Ejecutiva a través de la DVOE, en las tareas de negociación y logística para la suscripción de convenios.

Se recibieron 11 respuestas de las áreas de este Instituto, de las cuales se informa lo siguiente:

- El 81.1 % de las áreas sabe que la DVOE puede apoyarlas sobre la negociación y/o logística de suscripción de algún convenio,
- Del universo señalado, alrededor del 60% han solicitado el apoyo para la negociación y/o logística de suscripción de algún convenio,
- De las áreas que han solicitado apoyo, se recibieron respuestas positivas relativas al apoyo que brinda la DVOE en torno a la negociación con distintas áreas externas para la suscripción de convenios. No obstante, enfatizan la importancia de agilizar los procesos que realiza la Dirección con la finalidad de resolver las dudas con mayor prontitud,
- Se destaca la importancia de la base de datos de los convenios con los que cuenta el IECM, a través del sistema SISCOI, porque muestra el universo de posibilidades de instrumentos suscritos, y una posible adhesión de compromisos por parte de diferentes áreas, sin tener la necesidad de firmar nuevos instrumentos,
- Más del 90% de las áreas del Instituto conocen los convenios generales que se han firmado y, de ellas, el 80% ha realizado actividades para el desarrollo de las atribuciones del área respectiva, partiendo de los convenios ya preexistentes.

En el informe sobre la realización de la conferencia. Principales aspectos del Proceso Electoral 2023-2024, en el plantel Casa Libertad de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, se destaca que fue impartida por el consejero electoral Mauricio Huesca Rodríguez, en el plantel Casa Libertad de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, el pasado jueves 7 de septiembre de 2023 ante un auditorio con 58 estudiantes.

Cabe precisar que esta actividad se enmarca en la Estrategia de Vinculación con Universidades de la DVOE. El objetivo de la actividad fue dar a conocer a la comunidad estudiantil, los cargos que se elegirán en la Ciudad de México, así como los mecanismos de coordinación entre el INE y el IECM, destacando las atribuciones de las autoridades electorales, como anfitrión participó el doctor Carlos Ernesto Simolleni, profesor de la UACM e integrante de la Red de Observación de este Instituto.

Por su parte el informe de la segunda *MasterClass* denominada “Inteligencia artificial, integridad y el potencial de las innovaciones tecnológicas”, da cuenta de los resultados de la Segunda *MasterClass* que se realizó el jueves 14 de septiembre de 2023, en la sala de

Consejo General en formato híbrido. El objetivo fue facilitar la comprensión del papel de la inteligencia artificial, los macrodatos y los algoritmos en un entorno de rápida evolución como medio para potenciar la integridad de las elecciones, a través del análisis de las dinámicas y experiencia de vanguardia en otros países.

El experto encargado de impartirla fue el doctor Rafael Rubio Núñez, Catedrático de Derecho Constitucional de la Universidad Complutense de Madrid, especializado en derecho electoral, derecho parlamentario y en los derechos fundamentales de participación y libertad de expresión.

La actividad duró dos horas y contó con la presencia de 140 personas, incluyendo a funcionarios del IECM de todos los niveles, así como representantes del INE, Tribunal Electoral de la Ciudad de México y personas integrantes de la Red de Observación de este Instituto.

Al concluir la intervención del secretario técnico, la consejera electoral Sonia Pérez Pérez, señaló que, respecto del seguimiento de los convenios y de la encuesta que se hizo, era necesario un trabajo que no sólo quedara en la cuestión cuantitativa, por tanto, congratula el hecho de ese ejercicio, ya que es importante incorporar las actividades que realizan las demás áreas en el marco de los convenios para generar conclusiones positivas y evaluaciones de los beneficios que se obtienen con los convenios.

La consejera presidenta de la Comisión destacó la idea de mantener actualizados los convenios y que se estén revisando los procesos de todos los instrumentos jurídicos con los que cuenta el IECM para darles la utilidad necesaria, y saber si es necesario modificarlos, dada su vigencia, o su utilidad aun cuando se hayan celebrado hace muchísimo tiempo.

El secretario técnico informó que recibió una observación por parte de la oficina del consejero electoral Ernesto Ramos Mega, concerniente al punto 5a, donde se solicitó la incorporación de la metodología empleada para la realización de la encuesta, una vez atendida dicha observación, se compartió el informe ya actualizado a los integrantes de este colegiado.

El consejero electoral Mauricio Huesca Rodríguez, celebró el ejercicio de las *MasterClass*, y consideró que ha sido muy exitoso, por la alta participación y demanda, considera que se debería de seguirse replicando y construyendo en el IECM, sobre todo en vísperas de un proceso electoral como el del 2024 para seguir capacitando, tanto al personal interno como externo del IECM.

Finalmente, la consejera presidenta de la Comisión dio por recibidos los informes.

## 6. Asuntos Generales.

La consejera presidenta de la Comisión consultó a las personas integrantes de la CVOE

si tenían algún asunto general que presentar.

Al no haber intervenciones, ni más temas por desahogar, se declaró por concluida la primera sesión ordinaria de la CVOE, a las nueve horas con veinticinco minutos del día de su inicio.

Lo anterior, se hace constar en la presente minuta que previa lectura y ratificación firman, de manera electrónica, la consejera y los consejeros electorales que participaron en ella, asistidos por el secretario técnico de la CVOE, con fundamento en los artículos 6, 7, 8 y 10 de los Lineamientos del Sistema de Firma Electrónica para la suscripción de Actos o Documentos Institucionales del IECM.

---

**Erika Estrada Ruiz  
Consejera Electoral  
Presidenta de la CVOE**

---

**Mauricio Huesca Rodríguez  
Consejero Electoral  
Integrante de la CVOE**

---

**Sonia Pérez Pérez  
Consejera Electoral  
Integrante de la CVOE**

---

**Ernesto Ramos Mega  
Consejero Electoral  
Integrante de la CVOE**

---

**Bernardo Valle Monroy  
Consejero Electoral  
Integrante de la CVOE**

## **HOJA DE FIRMAS**